
    

                                                                          

 

 

 

 

 

 

Ce mois de novembre, nous avons terminé l’année Liturgie C par la fête du Christ Roi de l’univers. Nous 

avons commencé une nouvelle année liturgique : Année B par le temps de l’Avent. Temps de préparation 

pour la venue de l’EMMANUEL. 

Le mois de novembre a été marqué pour la plupart des provinces et groupes par les différentes assemblées 

préparatoires au Chapitre Général de 2024. Nous espérons que ces moments de rencontre ont été riches 

en expérience et de partage. Ainsi nous marchons allègrement vers notre Chapitre Général qui réunira 

toute la famille Calvarienne, c’est une joie qui nous anime déjà. 

Pour ce numéro 68 dans notre bulletin, nous avons de très beaux articles donnant les échos de nos 

missions. 

Brésil : 

- Tenue des assemblées préparatoires dans la Province du Brésil 

- Semaine de  l’enfance au Centre communautaire Calvarien 

- Pèlerinage de la Famille Calvarienne au Sanctuaire de Notre-Dame d'Aparecida, 

      -     Noël au Núcleo Calvarien 

France : 

- La session de formation 

- La vie de Sœur Agnès Marie 

- Assemblée préparatoire de la Province de France : Gramat et Bourg-La-Reine 

Argentine : 

- École N D du Calvaire : Projet “Petit déjeuner culturel” – Expérience interdisciplinaire.  

Afrique : 

- Entrée au postulat 

- Hommage aux sœurs Marie Renée et Marie Ribon 

- Assemblée préparatoire de la Province NDC Afrique : Guinée, Burkina-Faso et Côte d’Ivoire 

- Messe de rentrée académique dans nos écoles. 

- Partage de la mission de sœur Myriam 

- Célébration de la fête de Noël avec les enfants. 

 

                                                                                               Sœur Andrée Marcelle 
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    NOUVELLES DU BRÉSIL 

Les Assemblées de la Province du Brésil 

Qui sommes-nous ? Où allons-nous ?  Quand nous avons reçu la lettre de convocation de l’EAG/EAF au 
sujet de l’assemblée pré-capitulaire, ces questions laissaient place à d’autres. Reprogrammer pour 
programmer ; réalité très complexe pour atteindre toutes les sœurs et le plus grand nombre de laïcs... Les 
paroles du mantra : « Le Seigneur allume les lumières quand nous en avons besoin », pendant que nous 
parlions et cherchions des éclaircissements sur ces doutes et d'autres, nous avons découvert la meilleure 
façon de répondre à la demande de cette lettre. Nous avons tenu cinq assemblées. Elles ont toutes été très 
significativess pour la Famille Calvarienne.   

Suivent quelques résonnances de chacune des assemblées.  
La première assemblée a eu lieu à Floresta do Araguaia au Pará. Ce fut un moment très riche 
d’approfondissement de l’identité et de partage de vie. Il y avait 19 personnes. Le délégué élu pour le 
Chapitre fut Luís Alves da Silva. C’est un des coordinateurs du projet d’Accueil du Migrant.  

 

À Guajará Mirim, RO, de nombreuses marques ont été laissées dans le cœur de la Famille Calvarienne par 
la mission des sœurs qui y sont passées. L'assemblée a réuni des sœurs de Porto Velho, Autazes, Guajará 
Mirim et des laïcs. Ont été élues : Leda Bouez Bouchabki et Glaisy Mercado Antunes.   

 Le même jour, à São José do Piauí, 
a eu lieu l'Assemblée de la région 
Nord-Est, avec 38 participants 
venus de différentes villes et États 
(Bahia, Ceará, Maranhão et Piauí), 
auxquels ont également participé 
cinq jeunes de la jeunesse 
missionnaire calvarienne et trois 
sœurs. Vera Lúcia Periassu de 
Oliveira et Hilda Maria de Souza 
Marques ont été élues au chapitre.   
  

 

 

 

 

 



À Brasilia, l'assemblée s'est distinguée par la présence de personnes sourdes, c'est pourquoi elle a été 

organisée de manière à ce que chacun puisse comprendre et participer activement de manière inclusive. 

Ce fut une riche expérience d’échange, d’empathie et d’envie de construire ensemble un chemin solide et 

fraternel. De ce groupe de 40 personnes, Eulália Maria Sombra Pinheiro a été élue.   

  

 

 

 

 

 

 

 

 

Enfin, nous avons eu l'assemblée de la 

région sud-est, à São Paulo, où se 

trouvent plusieurs communautés et 

institutions. Il y avait 64 participants, 

parmi lesquels des laïcs et des sœurs.  

  

 

L'équipe organisatrice a dirigé et motivé tous les participants pendant un mois. C'était un temps de grâce 

et de présence de l'esprit. A la fin de l'assemblée, Leandro Henrique Izzo a été élu et nous avons terminé 

avec la messe à 18h célébrée par le Père João Batista.   

  

 

 

 

 

 

 

 
 

 

Du groupe de jeunes missionnaires calvariens ce sera Brenda da Silva Reis. Ces assemblées ont élu les huit 

laïcs de la Famille Calvarienne et les cinq déléguées religieuses seront élues lors de la réunion des sœurs 

qui aura lieu du 15 au 17 janvier 2024, à la Maison Provinciale de São Paulo. 

 Silvia de Luz 



Semaine de l’Enfance – au Núcleo Comunitário Calvariano 

Le 12 octobre, on célèbre au Brésil la fête patronnale de Notre-Dame 
d'Aparecida. 

Ce même jour, depuis 1923, donc il y a cent ans, est célébrée la Fête 
Nationale consacrée aux plus petits (Journée des Enfants). A cette 
occasion, les écoles et les œuvres sociales destinées aux enfants 
prévoient des moments animés avec des loisirs, des jeux et des 
excursions qui marquent cette journée.   

Au Núcleo Calvariano, 
dans les jours qui ont 

précédé cette date, nous avons vécu des moments de 
réflexion sur les droits et devoirs des enfants/adolescents 
et une programmation d'activités récréatives. Cette année 
a également inclus l'organisation et la présence vivante et 
solidaire d'une enseignante, de sœurs et de jeunes 
Calvariens du Collège Sagrado Coração de Jesus. Il y a eu 
des moments avec beaucoup de jeux, de peinture du 
visage et des bras, de spectacle de capoeira et un délicieux 
déjeuner avec des hot-dogs, des boissons gazeuses et un 
kit de friandises. 

Notre gratitude va à toutes les personnes impliquées dans cette journée qui a apporté beaucoup de joie à 
nos enfants et adolescents.  

  Solange Grooder Nobre 

 
          Pèlerinage de la Famille Calvarienne au Sanctuaire de NS Aparecida, 

pour rendre grâce pour les 20 ans de béatification  
de notre fondateur, Pierre Bonhomme. 

 

Une grande émotion a envahi tout le monde, quand 
au loin, toujours sur la route, en approchant 
lentement, nous avons aperçu l'imposante basilique 
d'Aparecida.  
 

Parmi les milliers de pèlerins qui sont entrés dans la 
zone d'arrivée, venant des endroits les plus éloignés, 
nous étions un groupe de Sœurs Calvariennes et de 
Laïcs, avec l'image de Pierre Bonhomme imprimée 
sur nos t-shirts, proche de notre cœur, qui nous 
unissait. et a montré l'identité du groupe, son 
charisme, son option et sa mission.  
 

Le sentiment de bonheur était grand lorsque nous 
nous sommes sentis à l'intérieur de la Maison de la 
Mère Aparecida, où nous sommes venus le cœur 
plein de joie, louant, remerciant, apportant nos 
intentions, mais surtout nous unissant en tant que 

Famille Calvarienne pour célébrer les 20 ans de Béatification de celui qui a commencé la grande œuvre 
que nous sommes venus célébrer aujourd'hui : le bienheureux Pierre Bonhomme, fondateur de la 
Congrégation des Sœurs de Notre-Dame du Calvaire.  



Une équipe liturgique, dirigée par Sœur Conceição Melo, a préparé avec beaucoup de soin ce moment si 
important pour tous les Calvariens. En arrivant, nous avons été 
conduites aux places qui nous étaient réservées, à proximité 
des sœurs calvariennes, qui avaient leur propre place à côté de 
l'autel central. 
Dès le début de la Célébration, devant une foule qui remplissait 
les bancs et toutes les allées de l’église, à travers un texte 
préparé par les Sœurs et remis au commentateur, il a présenté 
une brève histoire de la Congrégation, où il a vanté la vie et la 
mission de son fondateur. Tout cela devant un tableau, décoré 
d'orchidées, avec une estampe de Pierre Bonhomme . 
Nous sentons que notre Congrégation et son fondateur ont su 
être visibles et se faire connaître auprès de milliers de 
personnes présentes et à travers les réseaux sociaux. 
En tête du cortège d'entrée, la banderole célébrant le 20e 
anniversaire de la béatification de Pierre Bonhomm a été portée à l'autel avec l'image choisie pour 

marquer la date.  
L'un des moments les plus émouvants a été vécu par la famille 
calvarienne présente, lorsque la statue de la Vierge d’Aparecida a été 
portée à l'autel par Sœur Valdene et Sœur Silvia de Luz. Devant la 
petite statue de la Vierge Noire d’Aparecida, nous nous sommes 
rappelés de Notre-Dame de Rocamdour, la Vierge Noire des Rochers, 
de la dévotion et des pèlerinages restaurés par le missionnaire, le 
Bienheureux Pierre Bonhomme. "Marie est belle pour tout le monde, 
mais pour moi tu es un miracle de tendresse." 
La messe a été très priante, présidée par le missionnaire rédemptoriste, 
le père Luiz Almir et concélébrée par plusieurs prêtres. Sr. Vera et Sr. 
Eliete ont fait les lectures et la laïque Rosa Nesso la prière universeelle, 
demandant à Marie, Mère de Jésus, d’intervenir pour la Famille 
Calvarienne et pour le Chapitre général d'avril 2024. 
La communion a été distribuée à la foule des fidèles par plusieurs 

ministres et quelques sœurs calvariennes.  
Pour conclure, les Sœurs Calvariennes ont touché le 
cœur des personnes présentes, en se consacrant à la 
Vierge d’Aparecida.  
Aujourd'hui, nous vivons un moment de célébration 
très significatif dans notre Province, dans la 
Congrégation. Devant la statue de Notre-Dame 
d'Aparecida, j'ai été émue au moment de la 
Consécration, et devant le tableau de notre 
fondateur, un film passait dans mon esprit et dans 
mon cœur. Cela m'est venu du plus profond de mon 
âme : Bienheureux Pierre Bonhomme, priez pour 
nous.   
Une prière de gratitude pour la vie de chaque Sœur de la Congrégation, des postulantes Valdeide et 
Francisca, pour les laïcs, hommes et femmes, amis et prêtres qui forment cette belle famille calvarienne. 
En ce temps où nous préparons le Chapitre général, l'Évangile que je prie est Marie, à Cana... Marie est 
une femme attentive, mue par la bonté et la charité... Elle veille à entretenir la joie de la fête. Je remercie 
les pèlerins de São Paulo, Campinas, Cosmópolis, Rio de Janeiro et Brasilia pour leur engagement dans la 
préparation et l'organisation d'aujourd'hui. "Magnificat est le chant de l'amour... mon âme rend grâce à 
Dieu mon Sauveur."  

Ir. Conceição Melo  



 
Après la messe, aux pieds de la statue de la Vierge d'Aparecida, nous éternisons ce moment avec une 
photo de tout le groupe. 
                                                                                                                       Cida Mascaro 

 
Nous terminons avec les paroles de Sœur Jeni :  
« A la fin de cette journée, lorsque tous les pèlerins sont de retour chez eux, nous ne pouvons que RENDRE 
GRÂCE.                                                       
Rendre grâce à Dieu et à la Vierge d’Aparecida pout tant de dons et tant de grâces. Rendre grâce à Soeur 
Conceição et à tous ceux qui, avec elle, ont participé à la préparation de ce pèlerinage.  
Rendre grâce à toute la Famille Calvarienne qui était présente à Aparecida. Merci également à ceux qui, ne 
pouvant être présents, étaient en profonde communion de prière et de pensée. 
Enfin, gratitude éternelle au Bienheureux Pierre Bonhomme qui par sa vie nous encourage à aller toujours 
plus loin, au plus près des calvaires actuels. 
Qu'il nous donne l'audace des saints pour garder vivante sa mémoire.” 
 

Noël au Núcleo Calvariano 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Préparer Noël est un moment où tous les bons sentiments s’intensifient. 

Comme chaque année, la Famille Calvarienne du Collège Sagrado Coração de Jesus, à travers le Groupe 

des Étudiants et les Ambassadeurs de l'Amour, organise la fête de Noël pour 120 enfants du Núcleo. 

Cette année, nous avons compté sur toute la communauté pour livrer 120 cadeaux, glaces, chocolats, 

panettones, et participer au barbecue... 

Le moment le plus beau et le plus important a été la joie contagieuse des enfants qui, dans cette explosion 

de bonheur, ont marqué le vrai sens de Noël : accueil, amour, empathie, solidarité, foi... 

Nous sommes reconnaissants de cette occasion unique de célébrer si intensément le véritable esprit de 

Noël. La gratitude est le mot !!! Alors c'est Noël !  

                                                                                                                       Márcia Cunha (psychologue scolaire)  

 
Le 13 décembre, jour de ma visite au Núcleo Calvarian, j'ai vraiment senti que c'était un appel de Dieu et 

que j'avais vraiment besoin d'être là. J'ai vu des enfants sourire pour un simple cadeau qui pour nous 

parfois n'est rien, voir ces sourires contagieux me fait revoir ma place dans le monde et me montre à quel 

point aider est quelque chose de merveilleux ! Cela 

n'a pas de prix de voir ces sourires sincères et purs, 

de voir tout ce que nous ajoutons à la vie de chaque 

enfant !!! Le Núcleo est sans aucun doute une belle 

œuvre, si un jour quelqu'un a la chance de le voir, 

N'HÉSITEZ PAS !!! J'étais le Père Noël et comme 

c'était merveilleux, je n'ai même pas remarqué la 

chaleur, la nervosité, car ce qui me motivait, c'était 

chaque sourire, chaque câlin, chaque conversation. 

Le Núcleo fait un travail merveilleux ! Quelle joie 

d'avoir participé à quelque chose d'aussi génial !! 

Merci également à Márcia, qui m'a invité à ce 

moment unique ! Sans aucun doute cela restera 

toujours marqué dans mon cœur !! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



“Parle avec sagesse, enseigne avec amour” (Pr, 31,26) 

                                                                  Vinícius Tonello (élève de 3º EM) 
 

Commencer à parler de cette expérience est déjà passionnant. Être au Núcleo, c'est changer de monde, 

quitter un monde égocentrique et égoïste où seuls nos problèmes futiles sont prioritaires, et entrer dans 

un monde d'empathie, de solidarité et, surtout, de bonheur. 

Pouvoir offrir cette joie aux enfants est quelque chose qui nous change, voir leurs sourires, entendre leurs 

rires, ressentir des câlins remplis d'affection et de gratitude est sensationnel. Ce genre de souvenir ne peut 

être oublié, je le garderai avec moi pour toujours. 

 

 

 

 

 

 

 

Merci pour cette opportunité, parmi tant de vies transformées par le projet, la mienne en faisait 

certainement partie.  

Júlia Santos (3ème année d'EM) 

 

  NOUVELLES DE FRANCE 

SESSION DE FORMATION (23 - 25 Novembre 2023) à GRAMAT 

Chaque année , la tutelle scolaire organise pour les enseignants, éducateurs et toutes personnes 

travaillant dans un établissement NDC (infirmerie, pastorale, accueil) une formation :                                 

soit en formation 1 avec Fanny ESCOURROU et sr M.Cécile : -une  appropriation du texte de référence 

et des notions de Tutelle, de charisme, de spiritualité, de mission…                                      - 

Connaissance du réseau calvarien, de son fondateur le Bienheureux Pierre Bonhomme, de la 

congrégation                                                                                                                                   

- Apprendre à se connaître et à former une communauté. 

Soit en formation 2 : approfondissement d’une pratique éducative, cette année, c’est Penser l’école 

autrement dans un monde en transition avec Pascale TOSCANI, docteure en psychologie cognitive et 

chercheure associée à l'université Paul-Valéry de Montpellier, comme intervenante 

Objectif : Mener une analyse prospective du système éducatif. Etablir une cartographie des forces et 

des opportunités sur lesquelles peuvent s’appuyer les établissements de la congrégation dans la 

décennie à venir. Elaborer un ensemble de choix stratégiques pour entrer dans une transition 

éducative, indispensable à l’évolution de l’école. 

Cela a amené à une prise de conscience que des mutations  se profilent et que l’outil pédagogique 

et/ou éducatif n’est pas un objet mais une démarche, un processus. Appel à être attentif à la 

dimension humaine et éthique de l’école. Est-ce qu’on prépare réellement un enfant de 3 ans qui entre 

à l’école aujourd’hui (2024) à l’adulte qu’il sera en 2040 ? On entre dans le monde de demain comme 

on entre en terre étrangère. En toute crise, ce sont les valeurs qui sont les premières à être 



menacées : importance pour les établissements d’avoir un projet qui défende les valeurs et qui 

réponde à la question : quel humain cherchons nous à former demain ? Les jeunes souhaitent faire à 

l’école des apprentissages qu’ils ne peuvent pas faire à la maison, devant leur écran. Il veulent trouver 

du sens à ce qu’ils font. Ils veulent savoir autre chose que ce qu’il y a dans leur téléphone. Nécessité à 

surmonter le défi VICA : 

Face à la Volatilité , la Vitesse ampleur des changements                                                                               

Face à l’Incertitude : une Intelligence collective pour prendre du recul et s‘écouter                                    

Face à la Complexité par manque de prédictibilité des problèmes : du Courage en osant prendre des 

décisions malgré les risques éventuels                                                                                                     

Face à l’Ambiguité , la difficulté à affronter l’inconnu : l’Agilité càd être flexible popur ‘adapter à un 

environnement qui évolue excessivement rapidement. 

Aucun élève ne peut s‘extraire de la complexité de cet écoystème pour apprendre. Il lui faut 

acquérir une compétence prioritaire, voire des compétences de très haut niveau, une flexibilité pour 

pouvoir agir autrement que comme on a l’habitude d’agir, de penser autrement, d’apprendre à 

appréhender l’incertitude…    

 Or un constat alarmant sur l’école aujourd’hui qui a un modèle standardisé (chaque élève a le 

même nombre d’heures de cours), un modèle rigide et vertical, descendant du professeur vers l’élève. 

Un modèle segmenté et disjoint : des disciplines séparées, ce qui fait l’élève ne fait pa le lien entre les 

informations. Un modèle orienté vers la performance et non vers le sens ( certains élèves ont besoin 

d’une semaine, d’autres 15 jour, d’autres un mois pour comprendre et donc ratent leurs évaluations…  

Le monde d’aujourd’hui demande de la souplesse pour s’adapter à sa complexité, une organisation 

horizontale : apprendre par les pairs autant que d’un supérieur, de la reliance car tout est lié et de la 

créativité  

 L’école doit se construire comme une organisation apprenante à partir du tryptique : 

Formation   

 

      pratique    recherche 

Le modèle actuel est épuisé et ne répond plus aux attentes de notre époque avec des enjeux sociétaux 

essentiels. 

Il faut entrer en transition pour le transformer 

Il vaut mieux parler de développement professionnel plutôt que de formation. 

L’école doit se construire comme une organisation apprenante 

Résister ? Accepter ? 

Pour l’école ; 

- On ne pourra pas faire sans l’Intelligence Artificielle 

- Travailler la coopération 

- La justice cognitive 

- Les technologies numériques 

- L’accueil de toutes les humanités 

- Les parcours individuels 

- L’hybridation de la formation 

- L’anthropocène 

- Les sciences du cerveau 

Quel humain cherchons-nous à former ? 

 Après le temps d’accueil et de réactions par rapport à l’analyse de notre système éducatif 

actuel puis la projection dans les prochaines années,  les communautés éducatives de chaque 

établissement scolaire se sont retrouvées en atelier pour définir concrètement :  

- Que doit on laisser en arrière et pourquoi ? 

- Que doit on modifier et pourquoi ? 

- Que souhaitons-nous ?  

- Si on se retrouvait dans un an, qu’est ce nous aurions RENONCE, ANNONCE, ENONCE,                  

pour relever 5 défis ? 



 

 Pour terminer, Avec quoi, nous repartons ? 

L’essentiel , c’est ce qui a fait sens 

Ce qui serait souhaitable pour l’avenir, ce dont nous avons besoin pour poursuivre : Nous avons reçu 

comme assurance que les enfants ont beaucoup de ressources pour appréhender la vie, se demander 

qui ils sont, qui ils peuvent devenir et en voulant leur partager le meilleur on les a bridés  …              

Et si on leur fait confiance et les laisser s’exprimer, ils pourraient développer leur compétence  

le chemin leur appartient car ils ont une capacité à penser qu’on n’exploite pas toujours.  

 On est parti pour changer des choses mais vigilance à notre institution, ne pas vouloir tout casser, 

faire des petits pas et se retrouver l’an prochain pour voir ce que nous avons fait. 

Le jeudi soir, il y a eu une célébration avec les Béatitudes données par le Père Bonhomme comme 

attitudes à vivre dans nos établissements et  voici quelques désirs exprimés au cours des partages : 

Reconstruire avec la douceur, la paix se construit dans la douceur et elle se donne comme elle se reçoit 

chez nous et dans notre milieu professionnel, vivre la douceur et la paix dans l’école, vivre la relation , 

vivre la miséricorde, fraternité, confiance, l‘espérance et la paix. Toute vie est une histoire sacrée. 

Grand dîner à la ferme le soir. 

Et vendredi soir, soirée festive avec un Spectacle one-man show "Je suis prof mais je me soigne"  de et 

par Eric LALLAU, professeur d'anglais et ancien chef d’établissement. C'est l’histoire d’un professeur de 

mathématiques qui sombre dans un burn-out complet vis à vis de sa situation professionnelle et 

personnelle et qui se reconstruit à travers des histoires, des rencontres et des prises de conscience. Un 

spectacle à la fois comique et émouvant, mais plus important encore : il fait réfléchir. Il nous présente 

une autre vision de l’éducation et s’adresse aussi bien aux adultes qu’aux adolescents. À la fois très 

drôle et émouvant, tout le monde se reconnaît dans cette histoire puisque nous sommes tous allés à 

l’école! Ce spectacle est suivi d'un apéritif dinatoire amélioré avec des produits régionaux, sur fond 

musical.  

Et Samedi matin, un pèlerinage à Rocamadour pour rendre grâce de tout ce vécu et remettre entre les 

mains de Notre Dame de Rocamadour, l’avenir de nos établissements. 

Et voici un témoignage de Frédéric, professeur à l’Institut Notre Dame. 

Quand je pars pour le Grand Couvent de  Gramat, j’ai toujours un petit pincement au cœur de laisser 

mes élèves trois jours sans leur professeur de sciences économiques et sociales  mais j’y  retourne 

quand même.  

Cette fois-ci,  j’assiste  à une  formation intensive de deux jours et très riche en enseignements  sur 

l’Ecole du futur vue par une brillante spécialiste en neurosciences . C’est passionnant ! Surtout,  je 

retrouve cette atmosphère si particulière qui règne sur le lieu et je revois  avec beaucoup de joie nos 

sœurs qui le font vivre d’une spiritualité et d’une bienveillance absolues.  

Je prends toujours  des copies à corriger mais lorsque je suis à Gramat la majesté apaisée du lieu mais 

aussi  l’esprit de partage et d’ouverture à la parole libre m’envahissent.  

Je me sens léger et enthousiaste, plus qu’à l’accoutumée.  Je n’ai plus envie de corriger mes copies ! 

Je remets cela à plus tard ! 

Je découvre souvent  avec  étonnement et bonheur des collègues de l’IND que je ne reconnais pas du 

fait que nous ne travaillons pas dans les mêmes  locaux et que nos chemins ne se croisent pas sur 

notre lieu de travail. Gramat nous réunit !  

J’aime  me promener dans ces lieux ouverts  à la réflexion spirituelle dans le dialogue spontané. La 

bibliothèque est riche d’œuvres que je n’ai malheureusement pas le temps de lire, l’ancien lavoir se 

transforme le temps d’un soir en lieu de repas festif et amical, la marche de trois heures  jusqu’à  

Rocamadour  me donne cette impression extraordinaire de ne plus m’appartenir, de ne plus sentir mes 

pas, comme si mon âme seule me conduisait jusqu’à la Vierge Noire de Rocamadour.  

Alors  je vous  remercie  du fond du cœur mes  sœurs  qui, avec  votre  sens réel  de l’hospitalité,  

nous accueillent chaque fois  avec  beaucoup de dévouement et dans l’esprit de partage.  Je ne peux 

qu’inviter chacun, d’où qu’il vienne et quel qu’il soit à vivre cette expérience dont l’effet  bénéfique se 

prolonge même une fois reparti pour la vie quotidienne. 



Ainsi je ne regrette jamais de venir au Grand Couvent de Gramat puisque j’y trouve une grande source 

de joie et d’apaisement que je peux transmettre, au-delà de mes connaissances, à mes élèves enfin 

retrouvés !                                                               

                                   Frédéric 

 

                    

 

 

 

 

 

 

 

   Eric Lallau :  
       spectacle «  je suis prof,  mais je me soigne » 

 

 

 

 

    Mise en situation avec Pascale TOSCANI 
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                       Le 9 et 10 décembre 2023 au Couvent de Gramat 

  Formation humaine et Spiritualité : 

S’ouvrir à la Transcendance quand survient l’épreuve 
  

 Quand survient l’épreuve, sur quoi nous appuyer ? Le parcours proposé aux participants durant cette 

halte spirituelle  est né de la contemplation de l’humanité en recherche pendant les différentes 

crises :  écologique, guerre en Ukraine, COVID, abus dans l’Eglise… Il existe au cœur de chacun 

d’entre nous, une dimension de transcendance, que certains d’entre nous nomment Dieu, et sur laquelle 

nous pouvons nous appuyer pour traverser individuellement et collectivement le tragique de nos 

existences.  

 Cette halte spirituelle utilise la pédagogie de l’école de formation humaine PRH (personnalité et 

relations humaines où chaque participant(e )  est invité (e ) à : 

Prendre le temps de s'écouter soi-même et de se découvrir habité par "plus grand que soi en soi " 

Prendre le temps d'écouter les autres et de les recevoir comme un cadeau 

Prendre le temps de recevoir ses intuitions profondes et choisir de leur donner une chance                                 

une grâce  à méthode basée sur l'écriture e et le partage  dans un climat bienveillant et 

fraternel de confiance et de confidentialité. 

  Le groupe a vécu une expérience intense et profonde, faite de soutien fraternel, d’écoute et 

de partage, de dialogues créatifs et contemplatifs, des émotions graves mais aussi des  rires et 

de joies partagés...joie de découvrir aussi en soi une créativité dans l’expression artistique dans 

un lâcher prise libérant. Des éclairages qui apaisent et rayonnent en soi et en l’autre…sensation 

d’élargissement et d’ouverture, de désencombrement, de libération, de joie, de confiance, 

certitude d’être aimé tel que l’on est, appel à prendre plus de temps pour maintenir le lien avec 

la transcendance , de prière avec le cœur et pas seulement avec l’intelligence…Celui reconnu 

comme notre force pour vivre et traverser les temps d’épreuve et parfois de ténèbres. Le 

chemin est à poursuivre… en écrivant ensemble des actes d’apôtres, en prenant appui en Celui 

qui croit en l’homme et en soi. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 
 



 
 
            

 

              Sœur Agnès Marie  

                      (Bernadette CAMINADE) 
  

                           (1928 – 2023 ) 
 
 

 
 

 

Elle est née à Miers, le 11 août 1928, dans une famille de 5 enfants. Elle est allée à l’école du 

village, tenue alors par les Sœurs de Vaylats où elle aurait souhaité aller… mais Vaylats était loin 

et ses parents l’ont convaincue de choisir plutôt les Sœurs de Gramat. C’est donc dans notre 

Congrégation qu’elle est entrée, commençant son Postulat en 1949. Elle a prononcé ses premiers 

vœux en 1952. 

 

Elle est restée à Gramat, à la Maison-Mère, pendant de longues années, où elle était au service 

des prêtres ; elle s’occupait de la sacristie et aussi du vestiaire des sœurs âgées. 

 

En 1977, elle est envoyée à Rocamadour, comme responsable du Centre d’Accueil et de la 

communauté. 

 

En 1982, elle est rappelée à Gramat pour s’occuper de la sacristie, de l’économat. Elle participait 

également à la catéchèse à la paroisse. 

 

En 1985, elle est envoyée à l’Hospitalité du Travail, à Paris,  où elle restera 22 ans, au service des 

résidentes, « les dames », comme on les appelait dans la maison. Elle portait à chacune  

beaucoup d’attention et d’affection et organisait souvent pour elles des temps de prière et de 

partage. Elle était très aimée. 

 

Lorsque les sœurs ont quitté l’établissement, elle a été appelée à Gramat, à la communauté de la 

Résidence Pierre Bonhomme, où ses parents y avaient passé les dernières années de leur vie. Là 

aussi, elle avait un grand souci des résidents qu’elle allait visiter très régulièrement, leur offrant à 

tous son sourire et des paroles encourageantes et affectueuses… et ceci jusqu’à ces dernières 

semaines. 

 

Venue se reposer un peu à la Maison-Mère, elle a fait un AVC et nous a quittées pour rejoindre la 

Maison du Père, le 23 décembre 2023.  

 

Femme de prière et de très grande charité, elle recherchait toujours le bon côté des personnes et 

savait les accompagner avec une extrême délicatesse et tendresse.  

 

Merci, Sr Agnès Marie, pour ta vie, ton sourire, ta foi qui était le témoignage de la Lumière qui est 

le Christ lui-même… Tu as passé la vie en faisant le bien, sois dans la joie du Seigneur que tu as 

tant aimé et servi…avec toi, nous disons : tout est grâce !   

 

 



   
 
     Assemblée de la Famille Calvarienne 

 

         GRAMAT  2 décembre 2023  

   

  BOURG-LA-REINE  9 décembre 2023    

   

 

 

 elles valeurs nous aident à vivre et à nous engager ? 
- La Foi, la prière, la spiritualité 
- La Joie, l’Espérance 
- Le courage, l’audace 
- La gratuité, l’humilité, la modestie 
- La fraternité, l’amour maternel 
- L’accueil, le sourire, l’écoute 
-  la solidarité, le service, l’entraide 
- La disponibilité, la bienveillance 
- La confiance, le regard positif 
- La tolérance,  
- l’accueil de la différence 

Et aussi :                                                                                
- Le respect de l’autre 
- La patience, l’humour 
- L’esprit de famille, le partage  
- l’émerveillement 
- La synodalité, l’écologie 

G
r
Groupe de Gramat 

 

 Comment aller plus loin  ?                        
Quel changement de regard envers l’autre ? 

- Accepter de se remettre en cause 
- Dépasser les à-priori, l’individualisme 
- Apprendre à lâcher prise 
- Etre ouvert aux autres 
- Avoir un regard appréciatif sur l’autre 
- Savoir écouter et dialoguer 
- Savoir faire confiance et garder confiance 
- Savoir rebondir 
- Accueillir avec bienveillance, sans juger 
- Aider l’autre à avoir un regard positif sur lui-même, l’accompagner 
- Savoir se taire tout en ayant une présence active 
- Accepter la réalité et  la confrontation 
- Bâtir un monde plus juste 
- Etre acteur de paix 
- Espérer en un monde meilleur 



         
 Quelles ressources mobiliser ?    
     Quels appuis trouver ? 

- La prière, la relecture, le 
discernement 

- Les échanges,  
- le partage avec les autres 
- La formation 
- L’information sur ce qui se 

passe dans le monde 
- La bonne utilisation des 

réseaux sociaux 
- La famille, la communauté 

                 
Groupe de Bourg-la-Reine. 

 

 Comme Famille Calvarienne, que voudrions-nous vivre et partager ?     
Quels moyens prendre ? 

- Approfondir la spiritualité, le charisme, la mission, le message du Père Bonhomme 
- Affirmer et vivre les valeurs du Père Bonhomme 
- Vivre ensemble des temps de prière (par ex. la prière du P.B.) 
- Rencontres, temps forts, formation ensemble 
- Continuer les missions solidaires pour les jeunes 
- Avoir ensemble des actions communes de solidarité 
- Rencontres inter-régions, maintenir des liens 
- Bâtir ensemble un Projet de la Famille Calvarienne et développer ensemble des projets 
- Mettre en lumière la dimension inter- nationale de la Famille Calvarienne 
- Importance du lieu de la Maison-Mère 
- Proposer un projet écologique à Gramat 
- Elargir la Famille Calvarienne 
- Chercher à rajeunir la F. C., y appeler des jeunes 

 

NOUVELLES D’ARGENTINE 
 

 

 

 

 

Projet « Petit déjeuner culturel »  
Expérience interdisciplinaire 

Professeures responsables : Professeure Leila Gutierrez (Cours problématiques Educatifs et 
professeure Ana Maria Kinen (Cours de Psychologie).            

Le Père Bonhomme perçoit au plus haut point les besoins de son temps, il n’a pas cessé 

d’y répondre. Il voit loin et très largement… et il “se risque” avec le bon sens de la 

parole, à de grandes oeuvres. 

L’éducation a du sens  si e l l e  r é u s s i t  à  p r o m o u v o i r  l a  c r é a t i v i t é  et la 

perspective d’un futur différent. Jaime Hoyos-Vásquez S.J Jonathan Caicedo Girón. 

La proposition du Petit déjeuner Culturel jaillit des cours de Psychologie et de Problématiques 

Educatives, après avoir travaillé une planification pédagogique didactique de manière 

interdisciplinaire avec les élèves de 4ème année en Sciences Sociales et Humaines. 

Cette rencontre offre l’opportunité de faire connaitre un travail réalisé dans les cours avec l’étude 

des différents contenus spécifiques de chaque curriculum vitae pour réaliser ensuite des 



observations éducatives dans notre collège du 1er au septième degré. Nos élèves ont travaillé 

par groupes pédagogiques, avec un guide qui orientait le processus d’observation. Ensuite mise en  

commun avec leurs camarades et leurs enseignants de cette expérience où s’établissent des 

relations entre la pratique et la théorie étudiée. 

Ce type de propositions, loin d’être une activité de temps libre, se change en une invitation pour partager 

la parole. En réalité, le Déjeuner Culturel, est une pratique libre et autonome qui invite qui veut 

s’intéresser à l’actualité, avec le désir de partager des lectures, de débattre d’opinions et de générer des 

espaces de création, avec comme unique projet la rencontre même, de là sa capacité de servir 

d’expérience pour la formation esthétique d’une communauté éducative, même si l’école n’est pas le lieu 

d’origine d’une telle  pratique. 

Bien sûr la fraternité est un élément qui y est latent. Les pratiques de lecture, les réflexions respectives 

et les dialogues d’empathie qui se nouent permettent que cette expérience à l’intérieur du collège donne 

un horizon qui facilite un chemin différent dans les 

pratiques pédagogiques scolaires. C’est pourquoi, le 

projet “Déjeuner Culturel” reprend quelques 

initiatives qui  ont été proposées : “la soirée 

littéraire” comme outil pédagogique pour 

l’apprentissage “en dialogue” pour les élèves 

(Caicedo et autres 2016 ; Romero Rivas, 2019), en 

prenant comme fondement la possibilité d’une 

rencontre des sensibilités, de formes de pensée et 

de perspectives de vie, bien au-delà des structures. 

 Inspirés par l’idéal du Père Bonhomme nous voyons l’importance   de resserrer les liens de collaboration  

entre la famille et l’école car c’est bien ici que commence la tâche de l’éducateur. Il dit “… que l’éducation 

est premièrement une oeuvre d’amour…s’ils expérimentent en profondeur son influence, c’est avant tout 

parce qu’ils se sentent aimés…” 

Notre proposition pédagogique permet d’intégrer la communauté éducative et de motiver le 

rapprochement des processus de lecture et d’écriture de manière autonome, bien au-delà des 

programmes académiques des classes, car, en profondeur, on cherche des espaces significatifs, dans 

lesquels les élèves ont la chance de se former eux-mêmes et de dépasser la tutelle des professeurs, 

c’est-à-dire, “contribuer”, aussi loin que possible” à promouvoir une autonomie qui suppose 

l’autocritique comme condition nécessaire pour la formation” (Landinez, 2020, p.118) 

Objectifs : 

 Faire faire à nos élèves différentes expériences d’apprentissage 

 Socialiser les apprentissages recherchés 

 Promouvoir le travail en collaboration. 

 Intégrer la lecture de la réalité dans les marques théoriques étudiées en cours. 

 Argumenter et utiliser le vocabulaire spécífique. 

 Faciliter l’écoute et la participation. 

 Générer des espaces de dialogue et d’intervention avec les différents niveaux scolaires. 

Modalités : 

On travaillera par paires pédagogiques. Les élèves auront un espace de 10  minutes approximativement pour 

rendre compte et démontrer leur thème choisi.  

Pour terminer leur travail ils auront un support papier. Egalement ils présenteront l’espace de dialogue et 

d’écoute des interventions. 



On invitera les parents, par une confirmation préalable pour une meilleure organisation. Egalement pour la 

direction de l’école Primaire/Secondaire, Tuteurs et Enseignants de notre école primaire qui accompagneront ces 

expériences des observations. 

Evaluation : 

On évaluera le processus de préparation de l’information, la responsabilité, la clarté dans la communication 

orale, la pertinence conceptuelle et des interventions pertinentes. 

                                                        

 

NOUVELLES NDC AFRIQUE 
ENTREE AU POSTULAT 

Le samedi 28 octobre 2023 a eu lieu l’entrée au postulat de deux 

jeunes aspirantes. Il s’agit de : BOIKI Akoua Nathalie et TAHE Lou 

Yekalo Huguette Georgina. Toutes les deux ont fait une année 

d’étape avant le postulat dans les communautés de Koumassi et 

d’Ebimpé. La cérémonie s’est déroulée à la chapelle de la 

communauté Pierre BONHOMME de Koumassi à Abidjan. Nous 

rendons grâce à Dieu pour ce pas qu’elles viennent de faire.  

Unissons nos prières à elles et que Dieu les accompagne sur ce 

chemin de discernement. 

                                                                                   Sœur Jeanne D’Arc AKODIA 

 

HOMMAGE A NOS PIONNIERES MISSIONNAIRES INFATIGABLES 

En ce moment de dure épreuve du rappel à Dieu de nos chères sœurs : Marie Renée et Marie Ribon, la 

Famille Calvarienne NDC Afrique voudrait rendre grâce avec vous, pour la vie toute donnée de nos 

regrettées sœurs. 

Sœurs Marie Renée et Marie Ribon, vous avez semé la graine de l’Evangile en Afrique qui petit à petit a 

germé par la grâce de Dieu. « Très bien, serviteur bon et fidèle, entre dans la joie de ton maître » Mt 25,23. 

« Le Seigneur a donné, le Seigneur a repris. Que le nom du Seigneur soit béni. » 

Oui, chères sœurs, comme toutes les missionnaires NDC qui nous ont précédées dans la gloire du Père, 

votre souvenir reste gravé dans nos cœurs. Votre témoignage de l’Amour de Dieu et de l’humanité reste 

comme une tache indélébile au sein de nos peuples. La séparation est certes douloureuse. Mais, tout ce 

que nous avons vécu de merveilleux dans la Foi en Christ avec vous est plus profond que la tristesse. Nous 

vous sommes reconnaissants.  



Dormez en paix. Que la gloire de Notre Seigneur Jésus Christ vous illumine d’éternité en éternité. Amen. 

Merci infiniment à chaque sœur de la communauté de GRAMAT, de la Province de France. 

Nos remerciements aux familles biologiques de nos sœurs, aux personnels de santé qui ont aidé à 

accompagner nos sœurs dans la sérénité et la paix. AYOKA ! GRACIAS ! OBRIGADA ! 

Que l’Esprit Saint demeure notre guide, et que la Vierge Notre Dame du Calvaire nous tienne la main. Nous 

restons unis dans la Foi, la Charité et l’Espérance.  

                                                                                                              Sœur Jeanne d’Arc GNONOGO 

                          

ASSEMBLEE PREPARATOIRE AU CHAPITRE GENERAL  DE 2024 

La Province a consacré le mois de novembre pour les assemblées 

préparatoires du chapitre dans chaque secteur. Ainsi, quatre assemblées 

préparatoires ont eu lieu à savoir : 

-Le secteurs Sud, comprenant les soeurs et les laïcs des communautés de 

Koumassi, Ebimpé, Ayamé  Bassam et Gouméré . Cette rencontre a 

regroupé 12 sœurs et 6 laïcs.  

-Le secteurs du Sud-Ouest, 

comprenant les communautés de 

Guibéroua, Issia et Soubré. Au total 15 sœurs et 10 laïcs ont répondu 

à l’invitation. La rencontre s’est tenue à Soubré Foyer. 

-Le secteur de Guineé conakry a 

regroupé 4 sœurs et 3 laïcs.  

-Le secteur du Burkina-Faso a 

regroupé 3 sœurs et 7 laïcs. 

Dans l’ensemble toutes les rencontres se sont bien déroulées, dans un 

esprit d’écoute, d’accueil de l’autre, de joie et de partage. Et aussi de 

renforcement des liens entre sœurs et laïcs. Nous tenons à remercier 

tous les membres de la Famille Calvarienne pour leur engagement et dévouement.  

                                                                         Sœur Andrée Marcelle 

MESSE DE RENTREE : Pierronnel 1 de Guinée-Conakry 

Une première expérience de la messe de rentrée avec les enfants de 

l’école maternelle Pierronnel 1 de Boké. Ce fut très émouvant. Les enfants 

sont formidables. Nous avons eu une parente d’élèves musulmane de 

passage, qui a participé à la messe avec nous. Elle-même a pris de l’eau 

bénite qu’elle a emportée à la maison. 

Nous rendons grâce au Seigneur pour tous ses bienfaits, pour cette 

initiative dans ce pays dominé par l’Islam. 

                                                                       Sœur Colette KANON 

 

 



 

MESSE DE RENTREE DU CENTRE DE FORMATION PROFESSIONNEL NDC SOUBRE 
 

En ce jour du vendredi 17 Novembre 2023, à 9h, a eu lieu à la paroisse Notre Dame du Rosaire la messe de 

rentrée des élèves du Centre de Formation des Sœurs de Notre Dame du Calvaire. Cette messe a été 

organisée par les Sœurs NDC en vue de confier au Seigneur l’année académique 2023-2024. Elle fut 

présidée par le vicaire père Ange Kouadio. A la fin de la messe une collation a été partagée entre élèves et 

enseignants. 

                                                                                                                                   Sœur Nadège INEFE 

 
                                 

                 A LA DECOUVERTE DE SŒUR Myriam 

En cette année, moi sœur Myriam Emmanuelle Ouattara, j’ai été affecté dans la 

communauté d’Abidjan pour un stage de perfectionnement en pâtisserie ainsi 

qu’en cuisine. C’est une belle expérience pour moi et j’en profite. Le stage se 

déroule dans un quartier d’Abidjan, à la Riviera. 

                                                                                      Sœur Myriam Ouattara 

 

LA FÊTE DE NOËL DANS LES ÉCOLES MATERNELLES 

L’école maternelle des sœurs NDC Saint Charles 2 de Soubré a célébré son arbre de 
Noël le samedi 16 décembre 2023 avec les enfants des trois sections. Les parents 
sont venus assister à la fête de leurs enfants, mais aussi les soutenir, voir le savoir de 
ceux-ci. La matinée a été meublée par les prestations de poésies, de sketches et de 
ballets des enfants.  
La fête fut très belle au profit de tout le monde. 
                                                                                           Sœur Valérie Bouda 

 

Ayamé n’est pas restée en marge de toutes les écoles qui, chaque 

année, célèbrent Noël avec les tout petits.  

Ce fut un moment de joie immense pour ces enfants de toute 

confession religieuse, de chanter, louer et glorifier le petit Jésus 

dans la crèche, avec des voix mêlée de cris, pour manifester leur 

joie au Sauveur du monde. 

Ala fin, des petits cadeaux ont été distribués par papa noël aux tout 

petits de la maternelle. Les parents présents ont été aussi touchés 

par les chants, sketches et poésies qu’ont présentés leurs enfants. 

La fête a pris fin à 13h par le repas. 

                                                                                                                                          Sœur Marie Odile Okpe 

 

 

 

 


